

# EL MAGISTERIO BALEAR

PERIÓDICO DE PRIMERA ENSEÑANZA.

Se publica todos los sábados.

REDACCION.	ADMINISTRACION	Precios de suscripcion.
SAN NICOLÁS—33.	Y único punto de suscripcion. <i>Palacio, n.º 47.</i>	Por trimestre. 1 1/2 pesetas.
		Por semestre. 2 1/2 »
		Por un año. 5 »

## REDACTORES.

D. José Rullan Pbro.—D. José Matheu.—D. Bartolomé Danús.—D. Antonio Umbert.—  
D. Damian Boatella.—D. Jaime Gari.—D. Antonio Vadell.—D. Juan Oliver.—D. Miguel  
Quetglas.—D. Juan Benejam.—D. José M.<sup>a</sup> Balaguer y D. Matias Bosch.

## DEL SOCIALISMO Y SU REMEDIO.

Entre los muchos males y plagas que azotan hoy día á la mayor parte de las naciones cultas no son ciertamente las mas desastrosas, ni la continua lucha de los partidos políticos, ni la dilapidacion administrativa, ni la crisis mercantil, ni la reciente invasion filoxérica, ni otro alguno de los muchos males que afectan á alguno de nuestros intereses materiales. Una nueva calamidad de mas trascendentales consecuencias empieza á alarmar y preocupar vivamente hoy, la atencion hasta de los mismos gobiernos recelosos de tremendas sacudidas. Tal es sin duda, el llamado socialismo, siatesis monstruosa de las mas delirantes aberraciones de la mente y de las mas infames pasiones del corazon humano.

Tan satánica secta, que, cual vibora ponzoñosa, corroe ya las entrañas de casi todas las naciones civilizadas, vá engrosando de día en día sus numerosas huestes dejando sentir á menudo los temibles efectos de su vertiginoso furor. Prueba funesta de ello las frecuentes revoluciones y las continuas é imponentes huelgas y los recientes atentados que en las Reales personas ha intentado perpetrar con asombro y horror general de los leales corazones.

Ante esas tremendas manifestaciones que no son sino el preludio de otros más funestos desastres sociales que abruga y va fraguando en sus antros tenebrosos, no puede menos de preguntarse la conciencia indignada ¿dónde vamos pronto á parar? ¿Qué vá á ser en lo sucesivo de nuestra tranquilidad pública, de nuestra familia, de nuestra propiedad y mas que todo de nuestra seguridad personal? Es preciso poner un dique á todo trance al desbordamiento de esas hordas salvajes y reprimir con mano fuerte ese ímpetu furioso con que amenazan, como en

otro tiempo los bárbaros del Norte, trastornar el orden y acumular ruinas para saciar con sus tristes despojos las viles pasiones en que arden sus frenéticos corazones. Y ved como los gobiernos heridos de cerca despiertan ya y calculan proyectos y arbitran leyes que, aunque necesarias y conducentes á conjurar momentáneamente el peligro, insuficientes á mi juicio, á estirpar la raiz de esa contagiosa plaga social.

¿Qué medio adoptarse pues, que sea poderoso y adecuado á producir el deseado remedio? Para resolver satisfactoriamente tan intrincado problema es necesario ante todo indagar el origen ó causa que promueve tan estraños efectos: es preciso buscar los principios motores de este monstruoso partido.

El socialismo, carcomida rama emancipada del salutífero árbol del Catolicismo, no es mas que el puro y mas degradante materialismo; prescinde ó mas bien niega completamente el orden sobrenatural sin el que no es posible el orden y equilibrio moral en que debe subsistir toda sociedad. Su fantástico ideal es la absurda y mentida igualdad material ádo encamina todos sus proyectos y criminales desórdenes. Para el socialismo la riqueza y el goce sensual lo es todo; Dios y Religion nada, ideas quiméricas que es preciso desvanecer. Para él nada son en su consecuencia ni nada significan, ciencia, moralidad, ley, deber, conciencia, autoridad, justicia, propiedad, ni nada que se oponga á la consecucion de sus ideas materialistas. Su Dios es el placer, su religion la razon natural, su única ciencia la economía política, la propiedad particular un robo, y su ley, su justicia y su moralidad, todo cuanto le proporcione y conduzca al mayor goce de sus brutales instintos. Para él la autoridad, el orden público, los derechos individuales en tanto valen y son respetados en cuanto no estorben la marcha de sus planes descabellados. ¿Qué estraño pues, que con tan disolventes ideas fundadas sobre tan deletéreos principios se levante de vez en cuando su fuerte brazo para sacudir oneroso yugo ó vengar, aunque sea en sangre Real, el despecho de sus fieros corazones? Hé aquí pues, la verdadera causa y objeto del socialismo, de ese monstruo que con sus frecuentes convulsiones hace estremecer á los pueblos.

¿Cómo vencer pues, y subyugar esa indómita fiera socialista que de dia en dia va creciendo y tomando colosales proporciones? ¿Será suficiente á contenerla la fuerza bruta ó el rigor de nuevas y severas leyes, cuando burla estas y tiene á su favor gran parte de aquellas? Nada mas dudoso é incierto. El remedio mas probable, mas racional, mas eficaz ha de buscarse pues, en otra parte, debe ser proporcional, como el antídoto lo ha de ser al veneno propinado. Procediendo por tanto, el socialismo de una causa moral, moral ha de ser tambien el medio de combatirle y esterminarle.

El socialismo, merced á la ilimitada tolerancia del error religioso, parte, como se ha visto, de un falso principio «la negacion del orden sobrenatural» y sentado este principio nada mas lógico que sus terribles

consecuencias en el presente estado de cosas. Y con razon, si nada hay fuera del mundo material, si no existe mas arriba una Soberana Providencia que le ha de premiar satisfactoriamente al operario sus trabajos y sacrificios mas allá del sepulcro y si por el contrario echado al acaso en este mundo con todo se acaba su último aliento, si nada mas tiene el pobre obrero, que come el pan humedecido con el sudor de su frente, que el orgulloso magnate que vive desahogado en magnífico palacio y se embriaga de placeres. ¿Qué cosa mas natural y consecuente entonces que despechado su corazon de envidia se lance frenético á violentas tentativas que le aligeren en algo su triste condicion y le satisfagan su insaciable sed de felicidad? Si no existe para el infeliz obrero despues de esta vida fugaz un cielo donde descansa de estas sus fatigas terrestres, ¿qué extraño que se lo busque y quiera fabricar ahora acá bajo á costa de supremos esfuerzos? Y, ¿qué le importa para eso el desquiciamiento general del órden ó autoridad, si puede con sus fuerzas lograr algun dia el objeto de sus incesantes aspiraciones? ¿Qué valor tienen para él las citadas palabras moralidad, ley, deber, etc. etc. desechado aquel sólido principio de que se derivan y son necesaria consecuencia y sobre los que descansa y gira toda sociedad bien ordenada?

*(Se continuará.)*

J. POL.

---

## LA CASA.

---

### I.

¡Dulce palabra que consuela todas las penas! ¡Oasis de la vida, retiro encantador de la mujer, albergue grato del hombre! ¡Cuánto debemos estimarte todos los que sabemos lo que es amar y sentir!

¡*Mi casa!* El que posee siquiera el pan diario, debe contar como la primera, como la más grande de las felicidades, el poder pronunciar estas palabras.

La casa debe ser el santuario de la mujer y el sitio donde debe hallarse mejor que en ningun otro: y no obstante, vemos mujeres que pasan su vida de fiesta en fiesta, y que apenas entran en su hogar mas que para comer y dormir.

Yo las compadezco profundamente, y siempre que veo á alguna de ellas, recuerdo la triste historia siguiente.

## II.

Una jóven, muy bonita y muy *á la moda*, casó hace unos tres años con un hombre á quien amaba; era él inteligente, pero ambicioso, y conocia perfectamente la gran frivolidad de su mujer; á los tres meses de haberse casado la miraba como á uno de los hermosos cuadros de su hermosa galería de pinturas.

La esposa no disponia ni de la más pequeña parte de la fortuna conyugal; no salia casi nunca con su marido; cuando éste tenia *splen* ó algun disgusto, se encerraba en su cuarto; cuando estaba alegre se iba á comer con sus amigos: preciso es decir que en cambio dejaba á su esposa la más completa libertad; y que no bien manifestaba ésta deseos de poseer un traje nuevo, un adorno, un rico encaje, lo tenia en su guarda-ropa ó en su joyero.

¡Qué mujer tan dichosa! Decian sus amigas; mientras fué soltera se divirtió cuanto quiso; hizo despues soberbio casamiento, y ahora vive como una reina!

El mundo se engañaba con las apariencias, como sucede siempre: la jóven frívola y ligera, que solo pensaba poco antes en teatros, bailes, y recepciones, la gentil amazona, que recorria las alamedas de la Fuente Castellana, seguida de una nube de adoradores, habia empezado á reflexionar en el aislamiento y la soledad de su casa.

Su cabeza estaba vacía: pero su corazon bueno y amante, le hizo comprender que no ocupaba el sitio que era suyo, ni en su hogar, ni en el cariño y consideracion de su marido.

No era su amiga ni su compañera; era *una cosa* bonita, á la que se cuidaba como á las porcelanas de sus consolas; era una figura mecánica, como el autómata jugador de ajedrez, que á gran precio habia comprado en Alemania.

## III.

Un dia la pobre jóven fué á buscar á su esposo: quiso hablarle y prorumpió en lágrimas.

¡Qué tienes? le preguntó aquel. ¿Deseas un traje nuevo? Tendrás dos. ¿Un nuevo carruaje Le estrenarás mañana.

¡No, no deseo nada de eso! respondió la pobre esposa: ¡lo que ansio es tu cariño.

¡Qué motivos de queja tienes de mí?

¡No soy tu amiga! ¡Voy sola á todas partes! ¡No me confias tus penas! No tengo en tu casa, en fin, el sitio que corresponde á tu esposa.

¡Bah! respondió el marido; guarda el sitio que tienes; pues no sabrias estar en otro.

¡Pues qué! exclamó ella exasperada: ¡me niegas toda sensibilidad, y toda inteligencia!

Desde que te conocí, te he visto bajo el aspecto mas frívolo: no me casé contigo para que dividieses las penas y las fatigas de la vida: sino porque eres bonita, y deseo verte siempre.

¡Ah! exclamó la jóven alzando su rostro pálido por el dolor y la cólera: yo soy una cosa bonita que compraste, ¡pero tu amor y todo tu tiempo lo das á otra mujer! ¡Lo sé todo, y no he de caíllarme por mas tiempo!

El silencio, un silencio fatídico, sucedió á estas palabras:

No quiero negarte lo que ya sabes, dijo el marido grave, pero tristemente: pero consuélate con saber que esa mujer es tan fea como bella eres tú y además te lleva algunos años.

¡Qué te cautiva entonces en ella?

Su elevada inteligencia, su conversacion encantadora, su profunda sensibilidad; cosas son estas que jamás he pensado hallar en tí; la intimidad del alma, la simpatia de las ideas con otro ser, constituyen una necesidad irresistible para el hombre, y el que halla vacío su hogar, va á sentarse en otro donde halla lo que en el suyo le falta.

Desde aquel dia, la jóven esposa quiso probar á su marido que podia compartir con él el peso de la existencia; dedicóse á embellecer su casa, y retirada en ella, cambió por completo su método de vida; leia, se perfeccionaba en la música, se acostumbraba á pensar, y llegó á ser, en fin, *un alma* que halló el camino de la de su marido, del cual prevenia todos los deseos y compartia todas las impresiones.

Su marido ha llegado á entender que tiene en su casa algo más que un mueble como los otros; él tambien se ha aficionado á las tranquilas dulzuras del hogar, desde que, en vez de hallarlo solitario, lo halla guardado por su bella esposa; y él, que con tan ruda franqueza le habló, encuentra ahora un placer infinito en alumbrar con los rayos de su propio talento, ofuscado por las nieblas de la materialista y frívola sociedad. Ya es la amiga, la compañera y el único amor del hombre, á quien unió su destino, que es la mayor y quizá la sola dicha positiva de la mujer que ha nacido con un corazon bueno y sensible.

#### IV.

¡La casa! ¡El hogar!

¡Dónde se descansa mejor, dónde se halla mayor satisfaccion y un bienestar más dulce?

Id á las fiestas mas espléndidas del mundo, y será raro el que no volvais á vuestra casa con el cuerpo y el espíritu igualmente fatigados; pero en la dulce tranquilidad de vuestra casa jamás estareis solos; los muebles, los libros, el piano, el periódico que trae las mas lindas novedades de la moda, el pajarito que canta en su jaula, el ramo que os da su perfume, todos estos objetos os parecen, y con rzaon, otros tantos amigos que os sonrien y os aman; allí no hay decepciones, allí no

hay envidia ni maledicencia; allí todo es paz, calma, armonía y reposo; allí, desde la sagrada imágen que escucha vuestros ruegos, hasta las macetas de vuestro balcón, todo os es querido, como queremos á cuanto vive de nuestros cuidados.

La mujer, que no se halla bien en *su casa*, será en vano que busque la dicha en el ruido y las fiestas, porque en el mundo, y entre su más espléndido bullicio, el alma huérfana está tan aislada como en las más vastas soledades, como en los más espantosos desiertos.

MARIA DEL PILAR SINUÉS.

---

De nuestro apreciable colega *La Razon*:

El domingo 10 y el martes 12 del actual ha habido carreras de caballos en el hipódromo de esta capital. No tenemos que dar ninguna noticia de importancia á nuestros lectores: dicen que se han dado premios de 20,000 reales, se han hecho por fuera puestas de bastante consideracion, en la *timba* al aire libre, y un, no diremos jinete, *jockey* (que es mejor hablar en inglés) se ha roto el alma. Pero dicen tambien que no hay cuidado, que con esto se fomenta la cria caballar y se desarrolla la moralidad.

¿Si será que se estará educando á nuestros caballos, que jamás han sabido correr ante el enemigo, para que en lo sucesivo corran mucho cuando lo vean?

¿Saben Vds. qué premio da el Ministerio de Fomento al maestro que mejor enseñe?

---

El Ayuntamiento de Málaga debe á los Maestros, dos millones de reales. Esto no obsta para que tan celosa corporacion tenga un Hipódromo y dé á los caballos un premio de seis mil reales. Digo, si será amante de la enseñanza obligatoria y de la asistencia forzosa al Hipódromo.

---

El alcalde de San Vicens de Hortous (Huesca) ha prohibido la admision en la escuela pública á los hijos de los vecinos que no hayan satisfecho la contribucion de consumos. ¡Mire V. lo que es tener ingenio...!

Recomendamos al Sr. Ministro de Hacienda á tan famoso alcalde á fin de que utilice sus relevantes dotes financieras, en la seguridad de que podrá suprimir inmediatamente á todos los comisionados de apremio; pues del conocimiento de tan célebre autoridad no podrá me-

nos de salir algun invento para sacar, con la mayor facilidad, la quinta esencia de todos los contribuyentes habidos y por haber.

Con varios alcaldes como el de San Vicens pronto seria una verdad en España la enseñanza obligatoria y gratuita.

---

El ministro de la Gobernacion de los Estados-Unidos ha admitido á una señorita para secretario. Los comentarios han sido, como se comprenderá, abundantes, y la *Gaceta de Washington* los contesta enumerando las cualidades del secretario femenino.

«En el gabinete de trabajo del ministro de la Gobernacion observa el visitador una señora jóven y simpática, que sentada á un pupitre escribe asiduamente. Es la Srita. B. Irish, ocupada en responder en la lengua respectiva á las cartas alemanas, francesas é inglesas dirigidas al ministro Sr. Schutzt. Cautiva á todas las personas que la tratan por sus maneras distinguidas y modestas. Miétras la mayor parte de las señoras jóvenes de Washington pasan el dia durmiendo para correr por la noche de una á otra reunion y contraer bailando la tisis galopante, miss Irish vive en el retiro, del todo consagrada á sus estudios. No tiene rival como lingüista en América, pues posee las lenguas muertas lo mismo que las modernas; solo tiene 20 años, y ya está encargada de la traduccion al inglés de las obras completas de Auerbach.»

---

Dice la *Voz del Magisterio*:

«Hay un Alcalde en un pueblo de esta provincia, que ha sentido por jurisprudencia no proporcionar al Maestro casa, ni alquiler en compensacion de la misma, fundándose en que dicho Maestro no está casado. Sin duda este Alcalde es como nosotros, enemigo del celibato y lo aplaudimos; pero los buenos fines deben procurarse por buenos medios, y querer obligar al Maestro á que se case, no pagándole lo que la ley le concede, nos parece ilícito, moral y legalmente considerado.

De todos modos si nuestro compañero no está en disposicion de matrimoniar tan pronto como el Alcalde desea, puede entretenerse en reclamar de la Junta de Instruccion pública el cumplimiento de la ley, en la seguridad de que será atendido.»

---

Dice nuestro apreciable colega *La Escuela*:

«Cualquier escándalo promovido en una Escuela y en presencia de los niños, mata á la enseñanza por muchísimos años y crea serias dificultades á los Maestros que vengan despues á regentarlas. Si en las vacantes que resulten por estas causas, se prohibiese la entrada á

los hijos, hermanos ó sobrinitos de los causantes, de seguro no se repetirían los atropellos para molestar á quienes pacíficamente cumplen su deber.

Aunque los Maestros faltasen á sus deberes y aunque por esta causa merecieran ser ahorcados, no encontramos castigo suficiente para los caciques soberbios y desvergonzados que suelen profanar el templo de la enseñanza con escándalos de difícil reparación, por la fatal semilla que esparcen rebajando la dignidad del Profesor; con doble motivo cuando se fragüen causas por fines particulares.

Así que donde por desgracia tiene lugar algun lance desagradable en presencia de los alumnos, se crean dificultades insuperables á la enseñanza. Repetidos ejemplos demuestran la verdad de lo que con profundo dolor lamentamos.»

---

## ANUNCIOS.

---

LA PROVINCIA DE LOGROÑO, Ó DESCRIPCION DE TODOS LOS PUEBLOS QUE LA COMPONEN.—Libro escrito por D. Tiburcio Martinez Aleson. Se vende á 4 reales ejemplar en Logroño, librería de *El Riojano*, calle del Mercado, número 144.

ARITMÉTICA.—Comprende la numeracion, enteros, divisibilidad de los números, máximo comun divisor, mínimo múltiplo comun, fracciones ordinarias, decimales, sistema métrico, potencias y raíces, cuadradas y cúbicas, razones y proporciones, reglas de tres, compañías aligacion é interés. Un tomo en 8.º, de 95 páginas. Precio DOS rs. ejemplar, rústica. Se hallan de venta estas obras, en las principales librerías de Madrid y en casa del autor, D. Miguel Maria Guillen de la Torre, calle de Juan de Dios 8, tercero derecha, Madrid. Dirigiéndose al autor, se hacen grandes rebajas.

ENSEÑANZA PRÁCTICA del castellano en las Baleares, por don Damian Boatella y D. Matias Bosch.—1.ª parte (3.ª edicion) 4 reales ejemplar, 40 rs. docena.—2.ª parte 2 1/2 rs. ejemplar, 25 docena.—1.ª y 2.ª parte juntas 6 rs. ejemplar, 60 rs. docena. Véndense en todas las librerías de esta capital; y por docenas, adelantando su importe, en la Redaccion de este periódico.

GRAMATICA EDUCATIVA.—Método racional de educacion por medio de lecturas y ejercicios gramaticales, por Juan Benejam. Consta de un tomo en 4.º mayor de unas 230 páginas, y se vende á 6 rs. ejemplar en Madrid, D. Carlos Bailly-Bailliere; Barcelona, D. Juan y Antonio Bastinos; Palma, D. Pedro José Gelabert; Mahon, D. Pascual J. Hernandez y en Ciudadela en casa del autor, Artruxi 21, con el descuento de 15 p010 para los directores de escuela ó colegios de enseñanza.